

Les Troubles psychiques chez Galien. Étude d'une approche philosophique et médicale du problème de l'âme.

L'étude porte sur les conceptions philosophiques, physiologiques et cliniques mises en jeu par la question des troubles psychiques chez Galien de Pergame ; elle se fonde sur le commentaire de textes collectés dans l'ensemble du corpus disponible. Les perturbations de l'âme sont dans l'Antiquité le lieu d'un conflit d'autorité entre médecine et philosophie. La participation de Galien à chacun des deux champs de savoir et le manque apparent d'homogénéité de sa conception de l'âme invitent dès lors à questionner la cohérence de ses propos. Le premier chapitre présente son approche théorique du problème et défend l'idée que les perspectives matérialistes et téléologiques sont chez lui compatibles à la fois entre elles et avec son agnosticisme quant à la nature de l'âme. Le deuxième chapitre montre que ce dernier n'est pas un aveu de faiblesse qui serait contredit dans la pratique et récuse l'idée que le médecin ait vocation à se substituer au philosophe. Les deux derniers chapitres en cherchent les raisons et pointent les facteurs de résistance à la constitution d'une psychopathologie englobante ; il est d'abord montré que le médecin approche les affections cognitives et émotionnelles selon des catégories distinctes et limite son intervention aux premières ; une reconstitution détaillée des théories étiologiques à l'œuvre dans la pratique diagnostique et thérapeutique vise ensuite à expliquer pourquoi leur prise en charge est malgré tout conçue comme difficile. L'étude entend par là contribuer à une lecture décroisée de l'œuvre galénique et montrer que la tension entre esprit de système et prudence théorique se résout dans la visée pratique du propos.